
提问者 洪正亮 回答者 谭果

■有问必答

提问： 本报读者 洪正亮
回答： 丰台区人民检察院检察官 谭果

□本报记者 王香阑

夫妻吵架烧家
也会构成放火罪

这群普通职工
凭什么能当上劳模？

晋清山 北京邮政房山区分公司、 全国五一劳动奖章获得者
门桂菊 北京邮政西城区分公司、 北京市劳动模范
李纯媛 北京邮政科研院、 北京市劳动模范
李 诺 北京邮政朝阳区分公司、 北京市劳动模范
牧 仁 北京邮政商函局岗位助推技能标兵、 全国邮政系统优秀营销员

不久前， 中国邮政集团公司北京市分公司隆重
召开汇集榜样力量，共谱京邮新篇--“京邮榜样”先
进事迹宣讲会。 大会选取了5名来自不同岗位的老中
青劳模先进代表宣讲了各自的先进事迹和成长历
程。 下面，就让我们听听他们都说了些什么？

【边聊边论】
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被访者：陈洪祥 记者：陈曦

□本报首席记者 边磊 文/摄

工会如何与社会组织
擦出“火花”？

每天徒步山路64公里
只为兑现邮政承诺

晋清山： 我今年48岁， 是北
京市房山区长沟邮政支局蒲洼邮
政所步班乡邮员。 今年是我从事
山区投递工作的第十八个年头。
我所走的邮路是全长64公里的蒲
洼至芦子水道段。 这也是目前北
京邮政仅存的一条 “步班邮路”。
这条邮路海拔1600米， 全是羊肠
小道， 满是碎石和土块， 一不留
神就要滑倒， 赶上刮风下雨就更
危险了， 常年的长途跋涉， 使我
练就了一双铁脚板。 每天从花台
山敬老院到芦子水， 崎岖的山路
中， 累了渴了就捧起路边的山泉
喝上一口 。 为了不影响投递时
限， 最多就是在路上稍作停留，
便又要开始艰难的跋涉。 当地群
众给我编了这样一段顺口溜 ，
“长长步班路， 弯弯入云端， 仨
月一双鞋， 磨坏是清山。” 实际
上 ， 我背着的邮包有二三十斤
重， 脚上穿的黑布鞋不到两个月
就要穿坏一双。 翻山越岭， 寒暑
往来， 十年间走过的路途相当于
度量赤道5圈的距离 ， 这一切 ，
都是为了兑现邮政普遍服务承
诺。

完成十余项攻关课题
提练“金融业务卡片书”

门桂菊： 我是一名从普通员
工成长起来的劳模， 企业还成立
了以我名字命名的劳模创新工作
室。 我的成长凝聚了邮政职工服
务社会 、 服务百姓 、 知苦不言
苦， 知难不畏难的精神， 是3万
多名邮政职工勇于奉献、 艰辛付
出的一个缩影。 几年来， 工作室
由最初的5人发展为13人， 我们
攻坚克难， 完成了十余项攻关课
题。 2014年初， 《飞鱼—鸿雁一
家亲， 特色邮品叠加开发》 课题
确立后， 结合鸿雁传书邮票的发
行， 设计了两岸一家亲、 鸿雁传
书主题文化邮资机戳及相关集邮
产品， 并通过系列特色活动吸引
广大集邮爱好者， 累计实现收入
243万元。

李诺 ： 2001年来到邮局工
作， 入局第一天， 局长问我为什
么选择邮政 ， 我毫不犹豫地回
答： “邮政是百年企业， 能成为
邮政的一员感到踏实”。 为了成
为一名优秀的储蓄柜员， 我给自
己制定了超常规的练功计划。 自
此以后 ， 我几乎没有了休息时
间， 上班干、 下班练。 点钞点得

手抽筋。 2005年参加了 “北京市
业务练功大赛”， 获得点钞第一
名， 在之后又连续两年获得北京
市练功大赛第一名。 为了带动更
多的员工， 区局成立了 “李诺创
新工作室”。 我提炼的 “金融业
务卡片书” 则以各类业务书籍为
蓝本， 结合自己的工作经验， 梳
理出有关上机操作、 业务流程、
程序处理等80多种技法。

科研开发不分昼夜
团队协作获得成功

李纯媛 ： 1995年大学毕业
后 ， 我来到北京邮政科研院工
作。 2009年， 我担任了计算机系
统工程部的主任。 在座各位可能
对北京邮政近两年国际小包业务
的快速发展早有耳闻。 今年3月，
京邮国际小包累计实现业务收入
近3亿元， 有力支撑了函件业务
的持续发展。 正是科研院计算机
系统工程部研发的 “北京邮政跨
境电子商务邮件信息管理系统”，
在为京邮国际小包业务的发展保
驾护航。 实际上， 科技项目不论
规模大小 ， 都是集体智慧的结
晶。 有一年， 科研院同时接下了
集团公司普通邮资封片业务管理
信息系统、 实地取证信息系统、

商家物流派揽系统、 贺卡兑奖平
台等项目的研发工作。 连续大半
年， 我和大家的上班时间都是早
8点至晚8点， 即使这样， 每天到
了下班钟点， 也没人能走， 遇上
技术难点， 经常还要通宵。

牧仁： 我是在前辈的帮助下
走到今天的。 曾经的我认为， 凭
借在学校学到的营销知识， 就能
够很快完成从学生到职业人的角
色转换。 但是真正开展工作后才
发现， 纵使我有满腔的热情， 也
抵不过客户的冷眼。 业绩上的零
单让我变得沮丧与失落。 是团队
的 “一帮一双争先” 活动， 给了
我战胜困难的信心， 集团公司优
秀营销员谢立成手把手带我谈客
户。 “传帮带” 的形式为我快速
成长积累了能量， 我也从单独营
销升级为团队开发 。 一个人的
营销不足以打动客户， 我便组建
了谈判小组， 还成功的开发了第
一笔总部业务： 邮储银行信用卡
账单业务。 八年营销之路上的摸
爬滚打， 让我更加深刻体会到集
体的力量。

今后， 我要发挥好接力棒的
作用 ， 将劳模精神传递下去 ,只
要我们团结在一起， 一定会为北
京邮政的发展创下更加辉煌的明
天。

洪正亮： 我哥哥是一家公司
的业务部门负责人， 因为工作关
系要应酬经常夜夜晚归， 我嫂子
日渐不满 ， 为此 ， 两人争吵不
断。 有一次， 我哥一气之下， 拿
起家中食用油倒在卧室被褥上将
其点燃， 想把房子烧掉。 嫂子慌
乱起身灭火， 将火扑灭后为了教

训我哥便打电话报警。 近日我哥
被判处有期徒刑三年 ， 缓刑三
年。 请问： 我哥烧的是自家的被
褥， 怎么还被判刑呢？

谭果： 《中华人民共和国刑
法》 第114条规定， 放火、 决水、
爆炸以及投放毒害性、 放射性、
传染病病原体等物质或者以其他

危险方法危害公共安全， 尚未造
成严重后果的， 处三年以上十年
以下有期徒刑。 由此来看， 放火
是一种极其危险并严重危害公共
安全的犯罪行为， 会给公私财物
带来巨大损失甚至造成人身伤亡，
情节严重的法律还将处以死刑。

夫妻吵架乃是常有之事， 您

哥哥却无视国家法律点燃易燃
物， 这不仅造成家庭财物损失，
还是严重危害公共安全的犯罪行
为， 因而构成放火罪， 所以法院
的判决合法合理。 建议广大职工
朋友， 学会理性处理家庭矛盾，
控制情绪， 切忌冲动行事， 时刻
严格约束自己的行为。

去年， 西城区德胜街道总工
会利用北京市温暖基金会购买社
会组织服务的机会， 与一些社会
组织合作， 为辖区职工提供了多
种服务项目， 这种形式到底怎么
样？ 职工反应如何？ 今年， 德胜
街道总工会还将与哪些社会组织
擦出 “火花” 呢？

记者： 去年， 德胜街道总工
会与3家社会组织进行对接合作，
咱们是如何与这些社会组织联系
上的？ 又是如何确定服务项目的？

陈洪祥： 去年年底， 我们累
计建立工会组织已达2000多家，
会员累计达1.5万人 。 如何服务
好这些建会企业和会员， 一直是
我们考虑的问题 。 我们调查发
现， 辖区内职工的需求主要集中
在三个方面 ： 一 是 单 身 职 工
多 ， 交 友 、 找 对 象 的 需 求 很
大 ； 二是职工孩子普遍较小，
职工子女和社区小学生缺少安全
防范知识； 三是90%以上的员工
年轻、 思想活跃， 参加活动的要
求较高。

职工这些具体的需求， 仅靠
我们组织的活动无法满足。 恰好
北京市温暖基金会推荐了一些社
会组织来与我们对接。 经过与这
些社会组织洽谈 ， 我 们 发 现 ，
他 们 开 展 的 单 身 职 工 交 友 联
谊 、 职工家庭亲子课堂以及楼
宇员工工间活动的项目正好能够
满足我们职工的需求。 于是， 我
们就与这几家社会组织进行了合
作。

点评： 社会组织开展的活动
形式新颖、 专业性强， 最重要的
是还正好迎合了辖区职工的需
求。

记者 ： 通过购买服务的方
式， 来服务辖区职工 ， 您觉得
这种形式怎么样 ？ 今年咱们街
道总工会 还 有 没 有 相 关 的 计
划？

陈洪祥： 我们认为， 购买社
会组 织 服 务 是 工 会 做 好 服 务
职工工作的重要形式 。 职工的
困难是多方面的， 依靠工会组
织本身不可能全部都能解决 。
但 是 ， 通 过 购 买 社 会 组 织 服
务的方式， 可以有效延长工会服
务职工的手臂， 也受到了职工的
欢迎。

今年 ， 我们计划还将与8家
社会组织签约， 除了去年合作过
的3家之外， 还计划与提供双职
工子女托管、 社区职工心理健康
讲座、 楼宇职工心理减压、 舞蹈
培训等项目的社会组织展开合
作。

点评： 开门办会， 通过购买
社会组织服务的形式来整合资
源、 搭建平台， 为职工提供更加
专业的服务， 满足职工个性化需
求， 才能把工会的服务送到职工
心坎里。


